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香港文匯報訊（記者 姚嘉華 兩會報
道）國務院總理李克強首次在政府工作報
告中提到「港獨」問題，各政協委員指
出，「港獨」將嚴重影響香港的經濟、民
生和政治發展，造成無窮禍患，觸及中央
的底線。在這情況下，他們認為香港新一
任特首必須有駕馭複雜形勢的能力，候選
人林鄭月娥是合適的人選。
全國政協教科文衛體委員會副主任、香

港福建社團聯會主席吳良好指出，「港
獨」嚴重影響香港的經濟、民生和政治發
展，造成無窮禍患，後果卻要香港700萬
人「埋單」，豈會得到社會認同？港人應
同聲向「港獨」說不，共同維護國家主
權、安全和發展利益。
他認為，林鄭月娥充分顯示出駕馭複雜

形勢的能力和智慧，經得了考驗，相信社
會各界此時更要支持對反「港獨」有承擔
的人選，堅守「一國兩制」底線。

指李克強擊中要害
全國政協外事委員會副主任、中國和平統

一促進會香港總會理事長盧文端表示，在確
保「一國兩制」不走樣、不變形的情況下，

中央全力支持特區政府依法施政，港人集中
精力發展經濟民生，「港獨」不可能生根成
形。李克強總理在報告中明確指明「港獨」
沒有出路，是擊中要害。
他認為，林鄭月娥過去在各重大問題上堅

守「一國兩制」底線，在大是大非問題上發
揮了重要作用，是值得支持的特首候選人。
全國政協文史和學習委員會副主任、香

港省級政協委員聯誼會會長譚錦球強調，
在香港搞「港獨」簡直是死路一條，一定
會嚴重影響香港的經濟、民生和政治發
展，香港社會必須齊聲反對。在目前香港
複雜的政治環境下，林鄭月娥過往處理過
多種社會複雜問題，相信她定能勝任特首
重任，及捍衛國家主權和領土的完整。
全國政協委員、香港大中華會主席江

胡葆琳指出，「港獨」將嚴重影響香港
的政治民生發展，對港人是百害而無一
利。全體香港人都要為捍衛祖國領土的
完整，堅決向「港獨」分子說不。在目
前「港獨」思潮在港冒起的形勢下，需
要的是有充分的智慧及能力的特首，維
護好香港「一國兩制」，並相信林鄭月
娥完全有這個能力。

粵港澳大灣區規劃 A3

報 道 索 引兩 會

委員讚林鄭反「港獨」有承擔
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務

院總理李克強在政府工作報告中，首次
將反對「港獨」寫入報告內，香港特區
行政長官梁振英昨日在回應記者提問時
指出，「港獨」近期出現了「表面化」
的現象，必須繼續警惕：只要警惕抵制
「港獨」在香港的言行，「港獨」就不
會出現；要是姑息「港獨」、掉以輕
心，恐怕「港獨」即使不成事，還是可
能會造成一些損害國家利益、損害香港
利益的結果。

代表委員：顯示中央打擊「港獨」決心

「港獨」趨表面化
梁振英：須續警惕

香港文匯報訊（記者 高俊威）國務
院總理李克強在政府工作報告中強調了
「『港獨』沒有出路」。特首候選人林
鄭月娥昨日強調，香港是中國不可分離
的一部分，因此完全無空間在香港鼓吹
「港獨」。
3名特首候選人昨日在出席特首選舉

候選人簡介會後，均被記者問及有關為
基本法第二十三條立法的問題。林鄭月
娥指出，她對「港獨」的立場很清晰：
香港是中國不可分離的一部分，因此完
全無空間在港鼓吹「港獨」。國家安全
等於香港安全，也即是700多萬名市民
的人身安全，為二十三條立法是香港的
憲制責任，必須創造有利條件，讓本地
立法工作可展開。
另一特首候選人曾俊華則稱，「港

獨」是偽命題，香港人絕對不會支持，
因此不值得討論，又稱自己對二十三條
立法的立場「早已說得很清楚」。
另一特首候選人胡國興則指出，中央政
府一向不喜歡「港獨」，所有人都知道，
故他並不認為工作報告中提及「港獨」，
是要為二十三條在港立法「施壓」。

林鄭立場清晰：
港無煽「獨」空間
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大會主席團常務主席、執行主席張
德江主持大會。大會主席團常務

主席、執行主席李建國、王勝俊、陳昌
智、嚴雋琪、王晨、沈躍躍、吉炳軒、
張平、向巴平措、艾力更．依明巴海、
萬鄂湘、張寶文、陳竺在主席台執行主
席席就座。
習近平、李克強、俞正聲、劉雲
山、王岐山、張高麗和大會主席團成員
在主席台就座。
十二屆全國人大五次會議應出席代表
2,924人，昨天的會議出席2,862人，缺
席62人，出席人數符合法定人數。

研究規劃珠江口城市群發展
李克強代表國務院向十二屆全國人
大五次會議作政府工作報告。在有關港
澳的部分，他表示：「要繼續全面準確
貫徹『一國兩制』、『港人治港』、
『澳人治澳』、高度自治的方針，嚴格
依照憲法和基本法辦事。確保『一國兩

制』在香港、澳門實踐不動搖、不走
樣、不變形。全力支持香港、澳門特別
行政區行政長官和政府依法施政。發展
經濟、改善民生、推進民主、促進和
諧。『港獨』是沒有出路的。」
他強調：「要推動內地與港澳深化

合作，研究制定粵港澳大灣區城市群發
展規劃，發揮港澳獨特優勢，提升在國
家經濟發展和對外開放中的地位和功
能。」他說，我們對香港、澳門保持長
期繁榮穩定始終充滿信心。
負責起草工作報告的國務院研究室

主任黃守宏昨日在國新辦的吹風會上表
示，在工作報告中加入反「港獨」，並
非無的放矢。過去兩年，特別是在去
年，顯示香港有人主張「港獨」，
「『港獨』是違背包括香港同胞在內的
全中國人民的利益，所以總理作這樣的
一個表述，應該說是對國家負責任，實
際上也是對香港同胞、對香港的前途負
責任。」

工作報告首提及 凸顯中央關注

李
克
李
克
強強
：：

港獨港獨無出路無出路

香港文匯報訊（記者 鄭群 兩會報道）十二屆全國人大五次會

議昨日在北京人民大會堂開幕。國務院總理李克強在政府工作報

告中港澳部分首次提到，「港獨」是沒有出路的。報告起草人表

示，這表述是對國家、對香港負責任，並非無的放矢。

■■國務院總理李克強作政府國務院總理李克強作政府
工作報告工作報告。。 新華社新華社

全國人大常委范徐麗泰：

過去一年，有人在香港鼓吹「港獨」，
甚至在立法會利用宣誓宣揚「港獨」。李
克強總理在工作報告中講清楚中央立場，
是適當的做法。對「港獨」分子而言，
「港獨」思想已經「入咗腦」，因此總理
提到「港獨」，對象其實是香港大眾市
民，提醒他們「港獨」分子的存在，不利
香港整體發展。「港獨」是毒藥，相信下
屆行政長官會懂得如何處理。

基本法委員會副主任梁愛詩：

李克強總理在政府工作報告中提到「港
獨」問題，是因為香港有人提出「港獨」
及「本土」、「自決」，直接牴觸香港基
本法，中央因此表達關注及宣示看法。中
央會按香港基本法做事，有關問題完全可
由香港處理。

應採嚴厲措施反擊
港區全國人大代表團團長譚惠珠：

香港立法會最近出現了一些情況，有人
鼓吹「港獨」、「本土」意識，甚至有
「港獨」分子有機會進入香港的公權架
構，就任立法會議員。「港獨」不可實
行，亦無法實行，違背了「一國兩制」，

及中國在香港行使並擁有主權的事實，李
克強總理透過政府工作報告，講清楚「港
獨」對香港並無好處。

港區全國人大代表鄭耀棠：

搞「港獨」等於想「搞革命」，最終會
流血收場，令市民擔憂。即使不提「港
獨」，亦不代表「港獨」搞手就會收手，
「港獨」思潮依然存在，故總理表明「港
獨」無出路，說明問題已經引起中央和全
國關注，同時警惕港人要更有力地打擊
「港獨」。

港區全國人大代表陳勇：

抱有分離主義思想的人士，心裡面都明
白「港獨」沒有出路，但這些「港獨」中
人有兩個目的：一是撈取政治資本並得到
境外力量的支持；二是想令香港難堪。
「港獨」害人害己，更害香港、害國家，
有必要防患於未然。

港區全國人大代表王庭聰：

近年一些外國勢力、激進者，打着「獨
立」的旗幟，不斷在社會挑起事端、製造矛
盾，甚至用這個議題去鼓吹暴力、煽動青少
年作出違法行為。這小部分害群之馬，已經

危害到社會的和諧、經濟發展，也傷害了同
胞之間的感情，我們絕對不能容忍。應該採
取更嚴厲的措施，主動反擊，不能讓這些
「港獨」、「台獨」的言論及行為，破壞國
家統一、危害國家安全。

全國政協常委唐英年：

支持「港獨」的人只是極少數，相信絕大
部分香港人都不認為在憲制上、歷史上和心
理上有需要搞「港獨」。過去一兩年「港
獨」聲音較以往多，相信是因為部分「獨
者」以「口號式」來刺激某些人，令他們有
英雄感，但如果深入些問這些人打算如何推
動「獨立」、如何處理經濟、社會、民生問
題等，相信他們都完全沒有想過。

需在學校正本清源

全國政協委員劉兆佳：

總理在全國人民面前提到「港獨」，
更將「港獨」和「台獨」並列，反映
「港獨」問題已經引起中央和內地人民
關注，中央需要展現打擊「港獨」的決
心和能力。人大釋法只代表「港獨」分
子不能進入立法會，但在學校和媒體仍
有「港獨」聲音，相信中央知道「港
獨」根源不是短期就可處理得到，長遠

要正本清源。

港人不認同搞分裂
全國政協委員梁亮勝：

「港獨」有沒有出路，這不是可以討論的
問題，對待「港獨」的態度不應該這樣軟
弱，這是原則問題、大是大非問題，應該果
斷提出：堅決打擊一切「港獨」行為。

全國政協委員王惠貞：

「港獨」在港絕對沒出路，而且是死路
一條。全世界任何國家都不允許將自己的
國土分割出去。李克強總理明確指出「港
獨」沒有出路，是在提醒香港一小撮人不
要繼續別有用心地做出破壞「一國兩制」
的行為，而所有分裂國家的行為都不會得
到港人的認同。

全國政協委員張學修：

李克強總理政府工作報告中表示，要全
面準確貫徹「一國兩制」、 「港人治
港 」、高度自治方針，確保「一國兩制」
在香港不動搖、不走樣、不變形。「港
獨」沒有出路，這是警告想利用香港搞
「港獨」的人，並充分顯示中央打擊「港
獨」的決心。
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